

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII.

PUBLICACION MENSUAL

Director, EUSEBIO M. GOMEZ R.

VALE 3 centavos

El Santuario, 21 de Enero de 1922.

Nº 17

El Santuario,

al iniciar sus tareas en el presente año, lo desea muy feliz a las Autoridades Eclesiásticas y Civiles, a sus estimables colegas y a sus lectores todos.

Ante el peligro

Al frente de un partido enemigo, que se presenta en la palestra bien compacto y organizado, el Partido conservador se ve precisado a compactarse y organizarse para salir a la defensa de sus ideas en el combate de la paz, si es que no quiere perder su hegemonía.

Tiempo es ya de que todos los conservadores, divididos por nombres, busquen la unión por sus ideas, que es de la única manera como se puede salvar el Partido.

La prensa, vergonzosamente desenfrenada, ha tratado muy indignamente a los ilustres conservadores que han figurado como candidatos para la Presidencia de la República, y se les ha querido deprimir y anular, causando así grandísimo mal al Partido.

Hombres muy ilustres y muy dignos de la Presidencia de la República son los señores Ospina, Concha y Vásquez Cobo, y a pesar de los insultos, improperios y calumnias que contra ellos se han vomitado, pueden hoy levantar su frente enhiesta y digna ante toda la República. Pero como solamente uno puede ser elegido, hoy que se ve que la mayoría de los conservadores se ha decidido por el Sr. Ospina, debemos todos correr a compactarnos al rededor de este Candidato que, llevado al Solio

presidencial, sabrá dar, no lo dudamos, honor a su Patria y a su Partido.

A la mayoría del Partido conservador puede ser que le dé trabajo obtener en las próximas elecciones el triunfo contra los liberales unidos; pero la totalidad del Partido conservador sí triunfará de una manera abrumadora sobre la totalidad del Partido liberal, y una unión que nos asegure el triunfo abrumador es lo que debemos buscar.

Los que no hayan sido ospinistas, den su voto sin pensar que es por Ospina por quien lo dan, sino por el Partido conservador.

Gracias al Gral. Benjamín Herrera, se ha verificado la unión de nuestro Partido que, vertiginosamente, corría a su destrucción. Sin la aparición del nombre de este ilustre adversario en el debate electoral, nuestro Partido habría continuado profundizando las heridas abiertas por la división. Quiera Dios que sea ésta una lección que nos haga ver que el Partido conservador unido podrá salir triunfante en cualquier terreno y en cualquiera ocasión, y que sea una lección aprendida, y no olvidada jamás.

Vamos, pues, todos los conservadores unidos, a las urnas, confiando en Dios justo, y el triunfo será nuestro.

Meditese que la abstención de un ciudadano conservador, es un voto que ganan los liberales. No nos suicidemos los conservadores.

LA EXPOSICION

La Exposición anual, que principió el 25 de Diciembre y terminó el 8 del presente mes, estuvo a la altura que era de esperarse. La mayor parte de los industriales

expusieron sus trabajos, en los que se nota mucho adelanto. Sólo es de lamentarse la mala representación de la Sección agrícola, de la que fueron presentados muy pocos artículos. Ojalá para el 25 de Diciembre venidero se fueran preparando con entusiasmo los agricultores, como deben hacerlo también todos los industriales.

Cerámica.

Es la Cerámica la industria reina entre todas las industrias santuarianas, y la que por su mismo valor e importancia, se ha declarado fuera de concurso. Ojalá la loza santuariana fuera conocida en toda la República, y tendrían todos los colombianos que confesar que ninguna otra cerámica en nuestra Patria puede competir con ésta que exhibe la mejor pasta y muy buen esmalte.

Bellas artes.

La Sección de pintura y escultura fue engalanada con un bonito cuadro de "La resurrección del hijo de la viuda de Naín," un Niño Dios y una Inmaculada. No hubo este año composiciones musicales, lo que sentimos positivamente.

Las otras industrias.

Es muy satisfactorio ver cómo progresan las industrias. En cerrajería se exhibieron estos objetos: un magnífico tornillo para carpintería; un buen machete, que imita los extranjeros; un freno que rivaliza con los mejores; una buena cerradura, y una notable tarraja. En la Sección de carpintería se exhibieron: una buena silla mecedora, con magnífico esterillado hecho con un bejuco producido en nuestras tierras; un aguamanil que, en el conjunto de una buena talla,

patentiza el ingenio de su fabricante; un bonito marco de un cuadro, y un buen ajedrez. En la Sección de tejidos de lana y algodón hubo para admirar una cobija, tres alfombras, una ruanita y una camiseta. En tejidos de sombreros es admirable el adelanto, pues ya los sombreros santuarianos pueden competir con los de Aguadas, Suaza & Co. En tejidos de cabuya fue admirada una hermosa colcha hecha de este textil, lo mismo que una colgadura de la misma materia. También es notable la belleza de una colgadura hecha de tubos de paja de loma. En alfarería se expusieron un bello cofre de barro y un magnífico atanor. De latonería, un muy útil garrafón y un portacomidas. En flores artificiales, una mata de margaritas, dos ramilletes y algunos otros ramos. En la sección de costurería y modistería tuvimos un alba, un roquete, varias batas, gorras, gorros y capotas, todo muy bien confeccionado. En cerería presentaron muy buenos y blancos cirios que, desde el trabajo de las abejas hasta dar la cera en blancos cirios, es obra santuariana. Es bella la decoración de un marco que se presentó, lo mismo que los graciosos juguetes y variados objetos de adorno, como también los trabajos de incrustaciones en vidrio, y las tumbas de pelo y de musgos. Variadísimos fueron los trabajos de *crochet* y de aguja, los bordados, y un cofrecito artísticamente decorado. En la sección de mapas tuvimos cartas de Colombia y Antioquia. Fueron también exhibidos unos cepillos de ropa, muy buenos; unos cohetes de mesa (pabellones) y una porción de quina pulverizada, producida aquí, y unos dibujos hechos con tinta indeleble.

Premios.

Obtuvieron el primer premio de la Exposición el cuadro de pintura del Sr. Floro E. Zuluaga y el tornillo de carpintería, obra del Sr. Francisco Martínez. El segundo premio lo obtuvo el Sr. Baldomero Salazar, por su aguamanil.

Los otros premios fueron adjudicados así:

En Agricultura dos premios, de los cuales el primero se adjudicó a Esmaragdo Serna por un racimo de plátanos, y el segundo a Pantaleón Zuluaga, por unas papas.

En cerrajería fue premiado Benjamín Martínez por su freno.

En latonería, Rafael Quintero por su garrafón.

En alfarería, Luis Angel Ramírez por su atanor.

En carpintería, Rafael Gómez Z. por su silla mecedora.

En modistería, la Sra. Flora Salazar de Z. por sus batas.

En cerería, la Sra. Julia Zuluaga de Q. por sus cirios.

En tejidos de sombreros se adjudicaron dos premios: el primero a Dolores Botero, y el segundo a C. Eva Botero.

En tejidos de lana, la Sra. Rosalina Gómez por una ruana.

En tejidos de cabuya, la Sra. Solina Gómez de Zuluaga por una colcha.

En cigarrería, la Sra. Rosalina Gómez.

En dibujo, la Sra. Mariana Salazar.

En bordados, las señoritas María Antonia Zuluaga, Dolores Gómez y Rosa Isabel Zuluaga.

En *crochet*, las señoritas Teresa Gómez Z., Flora Mejía y María Zuluaga.

En trabajo de aguja, las señoritas María Antonia Zuluaga y Ester Gómez B.

Por un marco y dos tumbas, las señoritas Laura Pineda, Isabel Mejía y Rosario Zuluaga.

Por un mapa de Colombia, en relieve, el Sr. Ignacio Giraldo R.

Por una mata artificial, la señorita María Josefa Mejía.

Por unos cepillos, el Sr. Clemente Quintero.

Por una mata natural, la Sra. Mariana Salazar de Z.

RESOLUCION

Los Miembros del Consejo Municipal de El Santuario, al terminar sus labores del período anterior y reanudar nuevamente las de los años de 1922 a 1923,

RESUELVEN:

Dar los más sinceros agradecimientos a los nobles hijos de esta población por la doble prueba de confianza depositada en ellos, al reelegirlos espontáneamente para el nuevo período.

Estimulados por este acto de deferencia continuarán al frente de los destinos de este importante Distrito, no obstante los sacrificios que el cumplimiento del deber exige. Contando con la protección Divina en primer lugar y con la cooperación patriótica de todos los

ciudadanos, se prometen llevar a término las empresas iniciadas y dar principio a otras que redunden en provecho moral y material de esta población, llamada a ocupar tan altos puestos por la unión tradicional de sus hijos.

El Santuario, Nbre. 1° de 1921

Luis F. Zuluaga G.—Felipe Gómez G.—Luis M. Gómez—Luis Pineda J.—Heraclio Serna.—José Gómez G.—José María Ramírez.—Jesús A. Zuluaga G., Srio.

INFORMACION SOCIAL

Regreso. Después de una corta permanencia entre nosotros, han regresado: A Medellín, los señores Atilano, Bernardo, Ramón Eusebio, Francisco A. y Jesús A. Gómez; Pedro, Delfín, Ernesto y José M. Aristizábal, y el Dr. Pedro Claver Gómez. A Sonsón, el señor Jesús M. Salazar; a San Francisco, el señor Noé Zuluaga; a Aquitania, el señor Antonio Gómez; a Nariño y Copacabana los jóvenes Vicente y Manuel A. Aristizábal, respectivamente.

También regresó a Medellín el señor Pablo E. Duque R.

Tuvimos el gusto de tener entre nosotros, por unos pocos días, a nuestros muy distinguidos amigos y conterráneos, Pbro. Dr. Lubín Gómez H. y Carlos Gómez V. y a D. José M. Zuluaga G.

Nuestro querido amigo Jesús Vicente Ramírez contrajo matrimonio con la gentil y distinguida señorita Elvira Macías R. Hacemos los votos más fervientes por que la felicidad acompañe siempre al nuevo hogar.

El Liceo León XIII obsequió el 6 de los corrientes al Dr. Pedro Claver Gómez con una bien ejecutada serenata. Le fue ofrecida en cortas, pero decidoras y elegantes frases por el Dr. José J. Zuluaga. El Dr. Gómez se mostró muy agradecido, y en galanas frases habló del progreso del Santuario y de la unión que necesitamos para efectuarlo.

Procedentes de Medellín se encuentran entre nosotros, desde hace algunos días, el joven Tulio Zuluaga y el niño Horacio Gómez.

Agradecemos debidamente a nuestros muy respetables colegas "La Defensa" de Medellín y "Labor y Fe" de Tamesis, la reproducción que hicieron de ar-

tículos de nuestra hoja.

Saludamos al señor Roberto Zuluaga, quien nos visita, procedente de Nariño.

Para San Rafael, a domiciliarse en dicha población, siguió la Sra. María A. Gómez v. de Giraldo con su familia.

A radicarse en Nariño siguió el señor D. Baudilio Gómez con los suyos.

Para Montebello siguió D. Roque Ramírez.

Nuestro apreciado amigo D. Luis Angel Gómez, quien con tanto acierto ha venido manejando las rentas del Municipio, ha sido reelegido Tesorero para el nuevo período. Por tal reelección felicitamos muy efusivamente al H. Consejo Mpal.

Personero Municipal ha sido nombrado nuestro distinguido amigo y colaborador D. Luis Norberto Gómez.

Ha sido reelegido el señor Luis E. Gómez, Alcalde Municipal.

Como homenaje a los distinguidos artistas santuarianos, señores José Jesús Ramírez y Enrique Zuluaga, el "Liceo León XIII" celebró una suntuosa velada literaria. Pocas veces se ha visto el Salón en donde se llevó a cabo la función, tan selectamente concurrido. Allí se hallaban grupos escogidos de nuestro jardín femenino y de honorables caballeros. Nuestro Director, D. Eusebio M. Gómez, dictó una corta pero instructiva conferencia sobre higiene; los señores D. Ramón Eusebio Gómez e Ignacio Giraldo nos hablaron muy bien del Arte hermoso de la Música; el Dr. Pedro C. Gómez, en galanas frases, habló de las artes en general; el señor Floro E. Zuluaga pronunció también un hermoso discurso y el señor Alberto Pineda declamó una bella composición. Todos los oradores fueron aplaudidos frenéticamente por el público.

Para dar fin a tan importante función, fue representado un chistoso sainete, en el cual tomaron parte varios alumnos del Colegio de San Luis.

Bien por el simpático Centro "Liceo León XIII" que ha sabido iniciar y coadyuvar toda obra de progreso y estimular a los hijos que le dan lustre al Santuario.

Nombramientos. Maestra de una de las Secciones de la Escuela U. de niñas de esta población, ha sido nombrada la señorita

Margarita Arias en reemplazo de la muy competente y virtuosa señorita Emilia Vélez V., quien ha ingresado al noviciado de una Comunidad religiosa.

Maestra de la Escuela de "Palmarcito" ha sido nombrada la señorita Mariana Ramírez y de la de "El Salto", la señorita Teresa Ramírez.

En la vecina población del Peñol ha estado enferma de gravedad la señorita Teresa Duque que tan estimada es por la sociedad santuariana. Hacemos votos por que su salud mejore totalmente.

"Juventud Católica" Ya tenemos entre nosotros tan importante asociación. Los telegramas que se pusieron, dando cuenta de su fundación, fueron contestados de la siguiente manera: = Medellín, 3 de Enero de 1922 — Filemón Gómez—Santuario. —Felicitos y pido a Dios perseverancia Juventud Católica, bendiciéndolos. Arzobispo. = Medellín, 3 de Enero. —Filemón Gómez.—Santuario. Saludo su digno conducto, nueva, simpática y salvadora asociación, llamada regenerar juventud colombiana, trabajando noble brío por Religión y Patria.—Germontoya.

Muchos triunfos y muy larga vida auguramos a la nueva asociación.

Después de una larga ausencia ha regresado del Cauca, al seno de su familia, el joven Arsenio Aristizábal. Lo saludamos.

De Cocorná regresó el Pbro. Ramón Lubín Gómez. Lo saludamos.

Nos es muy placentero informar a nuestros lectores que el apreciable y distinguido anciano D. Jesús Zuluaga H., cuya preciosa existencia estuvo en verdadero peligro, ha entrado en franca mejoría.

Después de haber pasado las vacaciones entre los suyos, regresó a Jericó nuestro amigo el Dr. Rafael Ramírez Zuluaga, a quien tantos beneficios le debe nuestra empresa.

Un grupo de distinguidas señoritas celebró, en la noche del 6 de los corrientes, una magnífica velada religioso-literaria con el objeto de inaugurar solemnemente el Centro "El Rebaño del Niño Jesús", del cual son dignatarias las siguientes señoritas: Directora, Carmen Ramírez; Subdirectora, Clara Emilia Gómez; Secretaria, Soledad Ramírez, y Tesorera, Es-

ter Gómez. Muchos progresos deseamos al nuevo Centro.

El "Centro Santa Teresa", cuya Presidenta es la entusiasta y distinguida señorita Amalia Ramírez, marcha muy bien.

Ha mejorado notablemente la salud de la señorita María Gómez G., y la del Sr. Jesús María Zuluaga Duque.

Regreso. De regreso siguió para Abejorral el hábil maestro D. José Jesús Ramírez, después de una corta permanencia entre los suaos.

A Montebello D. José María Duque y su señora Da. Lola Mejía de D.

Atento saludo de bienvenida presentamos al señor Adán Giraldo y a su señora esposa Da. Maruja Yepes, quienes han llegado de Cocorná a pasar una temporada entre los suyos.

A las diez y media de la noche del lunes 16, se sintió un corto temblor de tierra.

En la vecina ciudad de Marinilla dejó de existir en días pasados el señor Manuel Arcila, hermano del P. Luis Arcila. Para éste y para su familia toda, enviamos nuestro pésame.

Regocijados hemos sabido que pronto vendrán a ponerse al frente de algunos establecimientos de educación de esta población, las RR. III. Salisianas.

Cosas que desagradan. Los grupos que algunas señoritas forman en las calles y callejones.

Ver sentadas en los umbrales de las puertas a ciertas damas. Esto desdicié mucho de quienes lo acostumbra.

PBRO. SACRAMENTO

JIMÉNEZ

A la avanzada edad 82 años, pasó a mejor vida en la población de Calarcá (C.), este distinguido hijo del Santuario. *El Santuariano* lamenta muy de veras la muerte del P. Jiménez y envía a la honorable familia de éste, la más sentida expresión de pesar.

D. JUAN CANCIO

BOTERO

Con pena registramos la muerte

de este honrado y distinguido conterráneo nuestro, acaecida en la población de Granada, hace algunos días. Para todos los deudos del extinto, muy especialmente para nuestro querido amigo el Pbro. Marco A. Botero, enviamos nuestro sentido pésame.

También tenemos que lamentar la muerte del honrado ciudadano D. Antonio Gómez, acaecida en los primeros días del mes pasado.

Pedro Claver y Ramón Eusebio Gómez se despiden de todos sus amigos y aguardan de nuevo sus órdenes en Medellín.

El Santuario, 20 de Enero de 1922.

Misión de la madre de familia

La buena madre es una potencia, pero la madre débil es un desastre. Como centinela a quien se ha confiado la guarda de una fortaleza, vigilémosla sin cesar, invocando el auxilio del cielo, pero vigilémosla sin hacer alarde de ello.

¡Qué grave es la misión de una madre de familia! Terrible es, por cierto, cuando reflexionamos que de su manejo discreto depende la salvación de las almas de sus hijos, y hasta de los descendientes de éstos.

De aquí se desprende que una mujer nunca puede ser ignorante, y que una madre tiene una misión que debería aterrar a la que se lanza al matrimonio sin pensar en lo futuro. Reflexionad que de su ejemplo vivirá su hogar y el de sus allegados; que Dios le demandará grandes sacrificios, inmensa abnegación, y que a los ojos del Sumo Bien no podemos esquivar nuestra responsabilidad, ni ocultar nuestras debilidades. Si así lo pensáramos siempre, jamás hablaríamos en balde, ni opinaríamos indiscretamente, pues de una frase pueden surgir grandes males para la sociedad.

Corren por el mundo ideas corruptoras de una libertad que se convierte en libertinaje. La mujer está llamada a combatir las haciéndose respetar por su marido y sus hijos.

.....
La madre de familia honorable tiene la misión sagrada de impedir

todo lo malo y acoger todo lo bueno; sabe despertar en el alma de la juventud el bello ideal del cristianismo verdadero, con su ejemplo siempre honorable, siempre agradable a los ojos de todos.

¡Ah, qué misión tan bella es ésta a los ojos de Dios y de los hombres!

Trabajemos, pues, para cumplirla, para llevarla a cabo, y reformemos lo dañado de nuestra sociedad tan amante de lo fútil, tan alejada de la seriedad de la vida.

Meditemos que en manos de la mujer está el porvenir, y eso bastará para impedir que se lleven a cabo muchísimos males.

SOLEDAD ACOSTA DE SAMPER.

FINEZAS DEL CORAZON DE JESUS

El amor de Jesús no se obscurece ni se extingue, porque no es amor de puro hombre, sino de un Hombre Dios: amor siempre activo, a cuyo impulso corre incesantemente sobre nuestros altares la sangre preciosa que purifica al pecador, circula en el pecho del justo y le hace refulgente; baña la frente de las vírgenes y la corona de azucenas, y cubre como manto de púrpura a los que en medio de los tormentos dan testimonio de que Cristo es el Salvador de los hombres y el rey del cielo. Ese amor perenne pasa por la tierra para levantarnos hacia las regiones celestiales en fervorosos anhelos, hasta que llegue el día en que seamos penetrados de los eternos fulgores de la gloria de Dios. Los que no se dejan llevar de ese amor santo, o resisten a su acción vivificante, quedan en su propia bajeza y obscuridad y por el peso de sus miserias y pecados irán rodando al abismo de la eterna desventura. No hay luz ni vida ni gloria sino en Jesucristo.

De "Religión y Raza."

EL BAILE.

Así como en el semillero brotan mil plantas que luego, trasplantadas, se desarrollan del todo, así en el baile brotan mil pecados que luego se hacen grandes, mil defectos que luego se convierten en vicios. ¿Quién sería capaz de contar los pecados, las pérdidas de la inocencia, las cadenas de los vicios, los compromisos y desgracias que tie-

nen su origen en un vals o en una comedia? Le aseguro a usted que todos los salones de baile y todos los teatros, están alfombrados de pecados y de jirones de inocencias allí desgarradas.

R. V. UGARTE.
De "Religión y Raza"

TELEFONEMAS

DEL RDO. P. R. V. UGARTE S. J.

¡Basta confesar la especie de pensamiento que se ha tenido, o es preciso decir lo que se ha pensado?—Si ha habido pecado de pensamiento consentido, basta decir la especie, por ejemplo juicios temerarios, pensamientos deshonestos, sin decir lo que se ha pensado. Antes decir lo que se ha pensado es una costumbre de algunos, inútil y no conveniente.—¿Y si el sacerdote insiste en preguntarlo?—Tampoco hay obligación de confesarlo, a no ser que haya razón especial, que la habrá pocas veces, y así puede decir que no se acuerda de lo que pensó, sino sólo que fue malo, o no contestar, o contestar una evasiva.

DIOS

Todo revela tu poder, Dios mío:
El iris con sus franjas de colores,
El bosque con sus tiernos ruiseñores,
Con sus estrofas el sonoro río;

Los fulgores del sol en el estío,
El cielo azul, el mar con sus rumores,
El verjel con sus fuentes y sus flores,
El goce santo y el dolor sombrío.

No es posible mirar tanta belleza
Sin admirar la mente soberana
Y comprender al par nuestra flaqueza.

La ciencia en vano por saber se afana,
Pues mientras más se admira su grandeza
Mejor se ve la pequeñez humana.

NARCISO DÍAZ DE ESCOBAR.

PENSAMIENTOS DE CERVANTES

Quien habla siembra, quien escucha coge.

La necesidad desarrolla el talento.

La inocencia es una preciosa salud del alma.

La atención es el buril de la memoria.

El avaro es capaz de todo lo malo.

El que se estima en mucho se conoce poco. (LA NIÑEZ)